

Cuartilla política

Hasta la hora presente no se ha aprobado el presupuesto de Fomento ni lleva trazas de aprobarse.

Es creencia de algunos que mañana 3, se aprobará; en cambio los que dudan de que existan arreglos ó fórmulas entre el Gobierno y las minorías, hablan como cosa segura de una obstrucción.

La obstrucción nos dicen que es un arma peligrosa de doble filo.

Eso ocurre en otros períodos, pero no en el actual. La oposición no puede perjudicar ahora á las minorías y sí al Gobierno.

En otras ocasiones, la obstrucción perjudica á los intereses ministeriales y á los de las oposiciones puesto que con aquella se paraliza toda labor legislativa, pero ahora que es público y manifiesto el empeño del Gabinete de aprobar lo antes posible los presupuestos para cerrar las Cortes, ahora como decimos, la obstrucción no irroga ningún perjuicio á las minorías y sí muy grandes al Gobierno.

Las oposiciones no quieren los aumentos, el ministro los sostiene y entonces se llega á la obstrucción, que en política es una manera indirecta de licenciar á un ministro cuando no á un Gobierno.

Se licencia á un ministro cuando el jefe del Gobierno presencia la oposición pasivamente y no acude á combatirla y destruirla con los medios infinitos á su alcance.

¿Estamos en alguno de los dos casos? ¿Estamos en el origen de la crisis parcial anunciada para después de que terminen las Cortes?

Un diario ministerial se indigna de que las minorías vayan á la obstrucción, y expone los múltiples medios que posee el Gobierno para salir del paso.

Contra la obstrucción está la clausura del favor, no de la justicia, en los despachos ministeriales. Contra la obstrucción está la anulación de las mercedes distribuidas entre los obstrutores.

Contra la obstrucción, está la sesión permanente, está la votación continua, está un acuerdo, que si no existe, debe existir cuanto antes, estimando la obstrucción deliberada como una coacción deliberada al poder legislativo; como una detentación de poderes y atribuciones de la Cámara; como un atentado al ejercicio de la soberanía nacional, siendo ejecutivas é inapelantes las sanciones consiguientes.

Contra la obstinación (y esto no lo ha dicho el mencionado periódico) está el abandono del banco azul por parte del Gobierno que lo ocupa. También es un medio.

Todos estiman que se ha concedido excesiva importancia al asunto de Unamuno.

El señor conde de la Mortera, censuraba en esto á Bergamín, así como que hubiera descendido en su contestación á particularizar demasiado.

El señor Unamuno, como rector, como persona delegada y de gran confianza del ministro, mereció la destitución, y el ministro al hacerlo, usó de un derecho que le concede la ley.

¿Ha habido injusticia? Eso no quiero discutirlo. Madrid-2-XI-914.

Las Cámaras

MADRID 3

Congreso

(Continuación de la sesión de ayer)
Orden del día.—El presupuesto de Fomento.

Después de breve debate se aprueba hasta el capítulo 14.

Sala lo combate, pidiendo se aumente el número de peones camineros en Barcelona.

Bertrand, de la Comisión, le contesta.

Rectifican y se suspende la discusión.

Son tomadas en consideración varias proposiciones de ley, de escaso interés y se levanta la sesión á las 8'40 de la noche.

Senado

(Continuación de la sesión de ayer)

Orden del día.—Las sales potásicas.

Sedó retira una enmienda que tenía presentada al artículo 8.º

Cortazar lo lamenta por ser importantísima, porque dicha enmienda excluía de la acción del proyecto otros minerales.

Santa Cruz, de la Comisión, anuncia que ha sido aceptada otra enmienda que envuelve un criterio análogo.

Entre los diputados de la Comisión surgen discrepancias respecto á la conveniencia de retirar al artículo.

El secretario lo da por aprobado.

Proyecto de amnistía

El señor Junoy pide que el proyecto se extienda á los delitos comunes de carácter político.

Torres Taboada le contesta, negándose.

Romero consume el segundo turno, pidiendo que sean comprendidos en el proyecto los delitos á instancia de parte y los comprendidos en la ley de jurisdicciones.

Dato hace el resumen de la totalidad, afirmando que el proyecto actual es más amplio que otros anteriores.

Aduce la imposibilidad de incluir los delitos comunes de carácter político, que tuvieron por objeto conmover el país.

Añade que tampoco pueden ser incluidos los de instancia de parte, porque equivaldría á modificar las leyes penales.

Anuncia que al Consejo de mañana llevará el general Echagüe un proyecto, derogando la ley de jurisdicciones.

Junoy insiste en sus anteriores manifestaciones.

Prieto afirma que el Gobierno tiene atribuciones en los delitos á instancia de parte.

Dato le reconoce, pero cree que el Gobierno no debe amparar esos delitos.

Es aprobado el proyecto en votación ordinaria y se levanta la sesión.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Comenzó á las 5'20 bajo la presidencia del alcalde señor Cuesta, siendo aprobada el acta de la anterior.

Quedó para último término, á petición del señor Cadiñanos, el asunto relativo á la construcción de una galería de nichos en el cementerio de San José.

DESPACHO ORDINARIO
Médico de la Casa de Socorro.

Quedó nombrado médico de la Casa de Socorro de esta ciudad, el licenciado en Medicina y Cirugía, don Antonio Alvarez B. Carretero.

Cementerios.

Se concedió á doña Carmen Manceñador, en 100 pesetas, la propiedad de una sepultura en el cementerio de San José.

Obras.
Se acordó que las obras de revoque de las fachadas del Teatro, se hagan por administración.

El señor Cadiñanos expuso su opinión de que debían serlo por concurso, pues de este modo no se privaba á otros artistas el presentar proyectos que en su día fueran examinados por el tribunal calificador.

—Se concedió permiso á don Manuel Sánchez para instalar un motor en la planta baja de la casa número 36 de la calle de San Lorenzo.

—Id. id. á don Calixto Manzanedo para pintar las fachadas de la casa número 18 de la calle del Mercado.

—Se acordó anunciar concursos

para el herraje y suministro de piensos para el ganado que posee el Ayuntamiento.

El señor González propuso que en el concurso de herraje no puedan tomar parte los veterinarios con establecimiento abierto ó que dependan del Municipio, y se aprobó el dictamen con esta salvedad.

Paseos, Caminos y Campos

Volvió á la Comisión la instancia de don Víctor Redondo en súplica de permiso para trasladar el kiosco que se halla junto al Teatro, al centro del Espolón, á fin de que el interesado indique otro lugar que le convenga para su instalación.

—Nombróse guardas de paseos á Nicéforo Fernández y Nicanor Sáiz.

Cuentas.

Aprobáronse varias de distintas comisiones.

Obras del Cementerio.

El señor Cadiñanos hace observar la contradicción en que está la comisión de Obras al proponer que se haga la recepción provisional de las referidas á la construcción de una galería de nichos en el Cementerio de San José, no obstante reconocer en aquellas algunas ligeras deficiencias y toda vez que en el pliego de condiciones se explica clara y terminantemente la forma en que habrá de hacerse dicha recepción.

El señor Ansótegui, presidente de la comisión de Obras, dice que no ha hecho otra cosa que atenerse siempre á los informes del arquitecto y después de exponer su opinión brevemente los señores Montero y Leiva, se acuerda que el asunto vuelva de nuevo á la Comisión.

FUERA DE CONVOCATORIA

Se dá lectura de una R. O. de la presidencia del Consejo de Ministros, dando conocimiento de haber librado 8.000 pesetas para obras de reparación en el Palacio de Justicia.

—Carta de la Cámara de Comercio de Valencia, agradeciendo el acuerdo de la Corporación, dando facilidades para la venta de la naranja.

—El señor Alcalde dió cuenta de que el Capellán del Cementerio don Juan Muro, se hallaba enfermo é inhabilitado para prestar el servicio de su ministerio, y que había sido nombrado para sustituirle don Inocencio Alcalde Martínez.

—El señor Cadiñanos recuerda que hace dos meses hizo presente que la Comisión de Hacienda tenía hecho el presupuesto para el próximo año, y expone cuáles son las causas de no haberle presentado ya para su aprobación al Ayuntamiento, toda vez que había de partirse de la base de que el Gobierno autorizase la continuación ó no del impuesto de consumos.

Esto no obstante, la comisión de Hacienda, dijo el señor Cadiñanos, si bien no tiene más que noticias particulares de que el impuesto de Consumos ha de seguir rigiendo, como el tiempo avanza, presentará en el más breve plazo, quizá en la sesión próxima, los presupuestos para su aprobación.

Termina haciendo constar que la comisión de Hacienda, cumpliendo con su deber, elaboró á su tiempo los presupuestos.

Los lavaderos.

Después se ocupó el señor Cadiñanos de los lavaderos, asunto que la comisión correspondiente tampoco ha dejado de la mano.

Señaló los grandes inconvenientes que se han presentado para construir los lavaderos en la Isla y en la Quinta. En este último punto, por las catas que se hicieron, se vió que el agua corta el jabón.

Hizo presente el señor Cadiñanos que la comisión tiene gran empeño en sacar adelante este proyecto, que no es ya un hecho por las dificultades con que se ha tropezado para emplazar los lavaderos en un lugar donde las aguas reunieran las debidas condiciones.

El señor Cuesta añadió asimismo

que en el convento de monjas Carmelitas existen dos pozos, pero que no obstante las facilidades dadas por las religiosas para poder hacer uso de las aguas, se ha podido comprobar que también cortan el jabón.

Igual sucede con las aguas del pozo que en su huerta tiene el señor Urrea, que se ofreció también á la corporación.

Ruegos y preguntas.

El señor González se hace eco de las impresiones recogidas en la prensa acerca de las peticiones que al Gobierno ha formulado Cataluña por medio de sus representantes en Cortes, relativas á subvenciones y recordando lo que respecto á este asunto dijo ya en anterior sesión, propuso que se acuda á nuestros representantes en el Parlamento, y se solicite el concurso de los Ayuntamientos castellanos, para pedir el apoyo del Gobierno.

Califica de atrevidos á los catalanes que todo—dice—lo que quieren para ellos, con perjuicio de los demás y protesta del olvido en que los Gobiernos nos tienen.

Propone se felicite á nuestros representantes en Cortes, por las gestiones que han llevado á cabo para que nuestra ciudad sea incluida entre las que hayan de ser subvencionadas; adherirse á las peticiones hechas por el Ayuntamiento de Valladolid y que se proteste de que fundándose en las circunstancias especiales por que atraviesa Europa, se exporte al extranjero todo género de subsistencias, cuyos efectos han de dejarse sentir muy pronto.

El señor Cuesta cree ha de solventarse satisfactoriamente esta cuestión, esperando que en los presupuestos sobre distribución de cantidades á las provincias figurará la nuestra y se levanta la sesión á las 6'15.

LA GUERRA DE LAS NACIONES

Los austriacos han tomado Belgrado

Las autoridades inglesas huyen de Suez

A PROPOSITO DE LA GUERRA

Voces neutrales

«Quien mucho abarca, poco aprieta». Este antiguo proverbio, que tiene su equivalente exacto en francés, «qui trop embrasse mal étreint», lo ha olvidado la prensa anglofrancesa. El inundar á los alemanes y á su ejército con un verdadero diluvio de acusaciones fantásticas é increíbles, echando sobre ellos un sin fin de calumnias, despertó al mismo tiempo en las naciones neutrales desconfianza sobre tales afirmaciones, dudas acerca de su certeza. Y así es que al cabo ha resultado en los pueblos europeos neutrales, un completo cambio de opinión en pro de Alemania. En el *Corriere de la Sera*, de Milán, francófilo á rajatabla como es sabido, apareció el 18 de Octubre un artículo en que se decía que anduviese la gente con escama al oír hablar del «salvajismo alemán». Decía el autor que el alemán es un hombre civilizado, y que el ejército alemán se compone de gran número de jóvenes excelentes, que maldito si tenían instintos para hacer ni el más mínimo daño á quien quiera que fuese.

Si las crónicas francesas militares exageran del modo como lo han hecho, no necesitan los alemanes defenderse de tales patrañas. Quien tales filfas propala, lleva en el pecado la penitencia. Para fundar tal afirmación, aduce el autor cierto número de ejemplos, que por ser tremendas andaluzadas resultan grotescos y absurdos. Las críticas que los italianos hacen de los informes de la prensa de la triple (mejor cuádruple), cayendo sobre la triple, corroboróse al tener que pasar á *forziari* los corresponsales Bitetti y Scarfoglio, casualmente, por medio del campo alemán, en terreno belga. Tuvieron así del ejército alemán una idea, por una casualidad de las circunstancias, completamente distinta de la que tenían por los franceses.

En la *Stampa* de Turín y en el *Mattino* de Nápoles pintaron á los soldados alemanes como gente de muy buen corazón, pronta á acudir en auxilio de quien quiera que fuese amante del orden, y que creaba un «ambiente» excelente allí por donde pasaran. Notaron que la enérgica disciplina del ejército alemán no impedía en manera alguna un espíritu de confraternidad cordial, y que existiese sumo afecto entre oficiales y soldados. Entre los franceses habían oído que el oficial alemán trataba á sus soldados

como esclavos, maltratándolos. Finalmente, los corresponsales italianos, protestaron contra las acusaciones dirigidas á los alemanes. Varios sabios italianos levantaron asimismo una enérgica protesta de que tildasen á los alemanes de bárbaros. El zoólogo romano Grassi echó en cara á los de la triple, el haberse aprovechado siempre de los infinitos tesoros culturales alemanes, siguiendo en su aprovechamiento, y mereciendo el nombre de aprovechadores. Y ahora, se ponen de frente, y se conducen como anticivilizadores. El laringólogo romano Ferreri, catedrático, dijo que el tildar de barbarie á los alemanes era arma endeble, que tenía que estrellarse ante lo hecho el siglo XIX por la ciencia y la civilización en Alemania.

Pasando del Mediodía al Septentrión, nos encontramos con lo mismo. No puede decirse que el pueblo danés sea germanófilo. Y, con todo, Karin Michaelis, autora de la conocida novela *La edad peligrosa*, se creyó en el caso de romper una lanza en pro de Alemania, diciendo como sigue: «Ningún pueblo es más pacifista que éste; ninguno de entre ellos ha querido menos la guerra; y si alguien se atreve á llamarle bárbaro, tendría á honra que le tildasen, sin motivo de tal». Y Peter Nansen, autor danés célebre y editor, jefe literario apreciado, de la conocida casa de Gyldendal, ha dicho lo mucho que debe el pueblo danés al alemán, siendo éste quien más se acerca á aquél, exceptuando los hermanos escandinavos.

De entre las voces de éstos, citemos las de Sven Edin y el profesor Laurin. El primero ha recorrido Alemania en época de guerra, y ha recorrido los campos militares del Oeste y de Oriente. Le ha llamado la atención que en ninguna parte se alzara la voz contra Francia. Ha visto un pueblo resuelto, seguro de su valer y fuerte. Respecto á guerrear, se ha convencido de que ha obrado con tanta humanidad y tales miramientos como lo ha permitido la guerra. Laurin dice que al oír llamar bárbaros á los alemanes, se le ocurre que son precisamente lo contrario. Si no le parece en ellos todo bueno, tienen ciertamente mucho que debiera llamarse antibárbaro. «¿Es un defecto alemán que luche todo hombre, alto y bajo, en vez de alistar como los ingleses soldados mercenarios? ¿Porqué es el servicio bial alemán más militar que el trienal francés ó ruso?» dice. Y añade: «Muchos creen aquí que se quiere ver también en la guerra, que un pueblo como el alemán,

que ha organizado así ideas y sonidos, socialismo y ejército, ferrocarriles y viajeros, lo opuesto justamente es de lo que la voz bárbaros encierra, el concepto de incivilizados é indisciplinados».

En Noruega ha expresado con gran calor lo que piensan sus paisanos, el autor Nils Kjaer, diciendo que ningún otro pueblo como el alemán ha tenido el anhelo de comprender á los pueblos extranjeros por su historia y literatura, aunque fuesen de países lejanos, y no por curiosidad, sino para enriquecer su alma y su propia inteligencia. Tal afán está en pugna con la frialdad y el desdén con que los ingleses tratan á otros pueblos y otras razas. El inglés sólo saca partido de los pueblos extranjeros. Y por eso mismo es la cultura inglesa mucho más pobre y reducida que la alemana. «Pero lo que ni franceses ni ingleses pudieron jamás *tragar*, era la afición de la juventud alemana á ser soñadora, teniendo á gala, por el contrario, que fuese la suya una ruda juventud, que no se aburriese en infinitas abstracciones inocentes. Organizarse para la guerra un pueblo sano, censidérase como un peligroso y casi criminal militarismo. Y eso, por pueblos que se han quedado con la mayor parte del planeta habitado, merced á ese «militarismo» que ahora condenan porque les conviene. A él debieron lo que llegaron á ser.

Los alemanes en Francia

Ningún acontecimiento digno de notarse se registra hoy en el teatro de operaciones occidental, donde, sin embargo, reina mayor actividad que los días anteriores, haciéndose más vivo el constante cañoneo, cuya eficacia sobre Iprés parece quieren aumentar los alemanes, para lo cual han llevado un tren blindado que, en combinación con un globo cautivo, dispara granadas explosivas é incendiarias. Es de suponer que en breve no quedará en Iprés piedra sobre piedra, y entonces es probable se dirija dicho tren á otra de las ciudades que hace tiempo son objeto del cañoneo alemán, por lo cual, cuanto más enérgica sea la defensa de los aliados, mayores serán los perjuicios que la guerra ocasionará á los franceses.

Los últimos informes de origen francés afirman que los alemanes están concentrando grandes refuerzos en el frente francobelga, para iniciar una nueva ofensiva. Al hacer estas afirmaciones es probable tengan para ello sus motivos; pero como ya llevamos mucho tiempo recibiendo las mismas noticias, natural es no les demos demasiado crédito y esperemos á que el hecho se produzca para creerlo, ya que en estos momentos, á causa del esfuerzo que los alemanes realizan en el teatro oriental, no creemos dispongan en el occidental las fuerzas suficientes para realizar una ofensiva á fondo.

Combates sin importancia se siguen desarrollando en todo el frente de ambos Ejércitos, obteniendo en ellos los franceses, según noticias de este origen, éxitos parciales, que no deben ser de gran importancia al no traducirse por avances definidos ni ocupación de nuevas posiciones, ni conocidas localidades.

Insurrección en la India

ROMA 2

Las tribus mahometanas del Noroeste de la India se han unido á los afganes. Numerosos turcos, persas y afganes recorren la India inglesa haciendo pública la declaración de la guerra santa. Igualmente se notan grandes efervescencias entre los hindus.

Por su parte los japoneses que han hecho circular bastantes retratos del Mikado propagando que Asia debe pertenecer á los asiáticos.

Los alemanes alrededor de Reims

LONDRES 2

Según «Morning-Post», los alemanes bombardean Reims y sus alrededores.

Los alemanes se extienden en un semicírculo alrededor de la ciudad habiéndose apoderado en los últimos días de diferentes fuertes. Los alemanes han recibido grandes refuerzos.

Combates en el canal de Suez

Desde el Cairo dicen que al otro lado del canal de Suez se están librando violentos combates. Al Cairo han llegado cuatro trenes llenos de heridos ingleses. En la orilla asiática del canal entre Ismalia y Suez, ha estallado una rebelión de las tropas coloniales, porque los ingleses destruyeron las fuentes del desierto para dificultar el avance de los turcos.

Rusia y Bulgaria

Después de haber fracasado Rusia en su petición de permiso para pasar sus tropas por Culgatía ha preguntado ahora al Gabinete de Sofía si estaría dispuesto a conceder protección y refugio a los barcos de guerra rusos en los puertos del mar Negro Burgas y Warna. Esta petición rusa ha sido también rechazada por Bulgaria.

Los austriacos en Belgrado

En el teatro de la guerra en Serbia ha terminado otra fase de las operaciones con varios combates favorables a las tropas austro-húngaras.

Los serbios que habían escalonado sus tropas, oponiendo, durante varios días, resistencia tenaz, fueron totalmente deshechos.

Solamente en una parte del campo de batalla fueron encontrados 700 cadáveres de serbios.

Los austriacos hicieron a éstos 19.000 prisioneros y les cogieron 47 ametralladoras, 46 cañones y abundante material de guerra.

El Emperador Francisco José ha recibido un telegrama del jefe del 5.º cuerpo de ejército austriaco que opera en Serbia felicitándole entusiastamente con motivo del 66 aniversario de su advenimiento al trono austro-húngaro.

Dicho jefe le proporciona además la gratísima noticia de haber entrado victoriosamente aquel cuerpo de ejército en Belgrado, capital de Serbia.

Servios y austriacos

Los serbios emprendieron el día 28 de Noviembre en Uzice, varios ataques contra las retaguardias austriacas, consiguiendo ocupar puntos importantes en la región de Sambodar.

Los serbios libraron una batalla frente a Lazaresvad, haciendo 2.000 prisioneros austriacos, entre ellos 30 oficiales.

El día 29, después de lucha con fuerzas superiores, los serbios tuvieron que abandonar Uzice y Kosliker, efectuando la retirada en buen orden.

Las operaciones en Francia

El comunicado oficial del Gobierno francés de las diez de la noche, dice así:

En Bélgica se ha librado violento cañoneo en Lampernisse al Oeste de Dixmude.

En Argonne el enemigo ha hecho saltar por medio de minas el pedazo saliente del bosque de Lagaurie.

En conjunto se ha desarrollado un avance sobre esta parte del frente.

En Alsacia nuestras tropas han conquistado Thann y los altos y bajos de Aspath.

En el resto del frente nada digno que señalar.

Los alemanes atacan Arrás

Informes recibidos del campo de batalla. hacen observar que la situación de Arrás está próxima a cambiar, advirtiéndose gran concentración de infantería alemana detrás de la artillería que bombardea hace diez días horribilmente aquella ciudad.

Créese que el golpe alemán no se dará sobre Iprés, sino sobre Arrás, donde se esperan graves acontecimientos.

La ciudad de Arrás ha sufrido mucho: todo el barrio de Saint Gedz está reducido a escombros.

La semana pasada los alemanes bombardearon el barrio nuevo derrumbando muchas casas. En la calle de Amiens ni una casa ha quedado en pie. La estación del ferrocarril ha sido volada.

Los aliados concentran allí grandes fuerzas para contener el empuje alemán.

La situación de Egipto

Los ingleses huyen de Suez

CONSTANTINOPLA 2.

A consecuencia del avance de los árabes y beduinos, las autoridades civiles inglesas de Suez han abandonado esta población trasladándose a Sagazig, población situada a unos 70 kilómetros del canal.

De la administración del canal de Suez se han encargado las autoridades militares.

Las escuelas de Sagazig se han convertido en hospitales.

Bajas inglesas

LONDRES 2.

Ha sorprendido de manera extraordinaria que los periódicos comienzan a publicar largas listas de oficiales, de heridos, muertos y desaparecidos en las luchas desarrolladas en Egipto.

Esta circunstancia ha revelado que la situación de la Gran Bretaña en Egipto es verdaderamente grave.

Las operaciones en la Polonia

LONDRES 2.

La prensa inglesa se ocupa de la situación en Polonia y dice que es más oscura cada día.

Afirman que los alemanes pretenden escapar de la trampa que le había preparado el enemigo, y asegura que los alemanes siguen acumulando enormes contingentes de tropas.

También dicen que los alemanes dan cuenta de que han hecho más de 20.000 prisioneros de los que no se dice nada por los rusos.

Lo cierto, dicen los ingleses es que la situación en Polonia está cada día más oscura.

NOTAS ECLESIASTICAS

Mañana continuarán las oposiciones, teniendo las homilias en la nave mayor, después de terminadas las horas canónicas.

Corresponde actuar a don José Ortega Alonso, sobre el capítulo XVIII del Evangelio de San Lucas y a don Liberato Monja, sobre el capítulo VI del Evangelio de San Juan.

Según nos comunica nuestro corresponsal en Roma, ha sido nombrado dignidad de Chantre de esta Santa Iglesia Metropolitana, nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. D. Zacarías Zuza y Eslava, secretario de Cámara y Gobierno del Arzobispado.

Le damos nuestra más cordial enhorabuena a don Zacarías Zuza, por este nombramiento Pontificio.

Mañana tomarán puntos para las homilias del sábado, los opositores don Angel Hernández Moros y don Valentín Sáiz Ruiz.

Ayer terminó el plazo para solicitudes al beneficio vacante de tenor en esta S. I. M., por haber obtenido uno de gracia nuestro amigo don José Navarro.

Hasta ahora han presentado sus solicitudes don Teodomiro Orozco San Martín, presbítero de Cirauqui, diócesis de Pamplona; don Fernando de Aguilár y Campo, presbítero, beneficiado primer tenor de la Santa Iglesia Prioral de Ciudad Real, y don Dalmacio Pariente Herrejón, beneficiado tenor de la S. I. C. de Palencia.

DEL MOMENTO

El amor y la fé en la guerra

El amor de la patria es un amor muy grande y muy hermoso; pero ese nombre augusto tiene que escribirlo en el corazón el dedo invisible de Dios, porque solamente Dios domina y obra en el mundo del corazón.

Sin la fé, el nombre santo de la Patria es una palabra vacía de sentido; sin la fé es la bandera un pedazo de tela que puede cambiar de colores fácilmente: sin la fé es el monarca un tirano. La falta de fé extermina el valor, apaga su llama enardecedora y las brasas del corazón las cambia en pedasos de hielo. ¡Ay de los pueblos sin fé! ¡Ay de los ejércitos sin confianza en el Dios tres veces fuerte!... Sucumbirán como aristas consumidas en el incendio ó como cañas tronchadas por el huracán...

La fórmula del valor militar verdadera, la que hace héroes y gana batallas, es la que lleva esculpida en sus cascos de acero aquel pueblo de «hermanos»: con la ayuda de Dios por la Patria y por el Rey.

La fé y el amor sostienen a los soldados en sus marchas, en los caminos y en las trincheras; y aun en medio de las luchas feroces, el amor que sienten por la Patria les hace olvidar las penalidades de la campaña, pone canciones de gesta en sus labios, les recuerda escenas del pueblo y de la niñez; y unidos en pelotones los soldados, sin comer y sin dormir, se entretienen cantando y jugando.

«¿Tendréis mucho dinero, le preguntaban a un soldado inglés, cuando jugáis tanto?»

«No, no mucho, contestó sereno; no tenemos mucho: nos jugamos el del camarada más cercano que caiga muerto en el primer ataque. Intrépida contestación.»

El amor a la Patria hace más vivo el corazón y más hermoso el amor a la familia, ¡Qué cartas tan tiernas se escriben entonces a los seres queridos; cortas, pero tiernísimas! ¡Cómo se mancha el papel descolorido con gotas de sudor, de barro y de sangre!

Se espiritualizan los amores con las amarguras del sufrir. Cuando se registran los bolsillos de los muertos, se encuentra en lo más recóndito aquella postal, aquella carta que trajo al soldado tantos consuelos; los retratos de la esposa, de los niños, de la prometida, quizá de la anciana madre...

En los hospitales se repiten incesantemente escenas de trágica emoción. La memoria de los ausentes se reverdece, se ansian miradas de los ojos queridos, la ternura de los brazos en que apoyar la frente vendada.

Un soldado, ciego por un fognazo, tenía en la mano un retrato, que no se lo quitaba de los labios: era el de su madre. No podía ver ni tocar su cara. ¡Pero algo sentía al besarlo, cuando no se lo podían quitar!

Mañana a las once de la misma, función solemne en loor de la excelsa virgen ocupando la Sagrada Catedra Rvdo. P. Saturnino Osés de la Compañía de Jesús.

El himno a la Santa, del reverendo padre Juan Oliver Copons, y música del maestro don Antonio Oller dedicado por sus autores al Cuerpo de Artillería, se cantará antes de manifestar S. D. M.

El día 5, a la misma hora, misa de Requiem en sufragio de los artilleros y asociadas difuntos.

La comunión reglamentaria tendrá lugar el día 4 al fin de la misa de ocho.

Se ruega a las señoras asociadas que ostenten la medalla distintiva.

NOVENA DE LA PURISIMA Capilla de Santa Ana. (Catedral).

—A las ocho y media, después de la misa y a las seis de la tarde.

San Lesmes.—A las cinco de la tarde, novena de la Inmaculada y los días festivos a las tres.

San Lorenzo.—Novena de la Purísima a las nueve de la mañana y seis de la tarde.

Santa Agueda.—A las cinco y media de la tarde.

Carmen.—Por la mañana, después de la misa de ocho y por la tarde a las cinco y media.

Merced.—A las ocho de la mañana y a las seis de la tarde.

Esclavas.—Por la tarde a las cinco.

LOS SUCESOS DE AYER

Ampliando la noticia que ayer publicamos respecto a un accidente automovilista, podemos añadir los siguientes detalles:

Días pasados estuvieron cazando en algunos montes de la Sierra varios distinguidos aristócratas, cobrando algunos venados.

Figuraba entre los cazadores don Gregorio Obeso, de 32 años, vecino del valle de Campó (Reinosa) y hermano político del conocido abogado don Francisco Estébanez.

Dicho señor que había regresado a Burgos, salió a las doce y media de ayer de esta población en automóvil con dirección a Santander, acompañado solamente del mecánico, cuando al llegar a unos 500 metros del pueblo de Tubilla del Agua, tuvieron necesidad de hacer alto, pero con tan mala fortuna, que al emplear la palanca para el escape de gases, el auto, dando una fuerte sacudida, emprendió veloz carrera, volcando y despidiendo a los que lo ocupaban, los cuales quedaron tendidos en tierra, mientras el coche recorriendo unos metros más cayó por un terraplén quedando completamente destruido.

Esto ocurrió a las y media de la tarde.

No obstante las fuertes contusiones que el señor Obeso y el mecánico habían recibido, pudieron una vez puestos de la impresión, dirigirse a Tubilla del Agua, donde fueron convenientemente asistidos por el médico de la localidad y vecudario.

Enseguida y valiéndose del teléfono de la Compañía de electricidad «El Porvenir» se avisó a esta población lo que ocurría.

En automóvil salieron para el lugar del accidente los señores don Luis Erzáquin, don Germán Manzanedo, el doctor Lázaro y los hermanos políticos del señor Obeso don Francisco y Pedro Estébanez.

El señor Obeso fué trasladado a esta población y se encuentra en estado satisfactorio, pues solo presenta una leve herida en la cabeza.

El mecánico sufrió ligeras contusiones.

Mucho nos alegramos de que el accidente no haya tenido las consecuencias que en un principio se le dio.

Dirigiese anoche a las diez al Hospital militar el sargento de Sanidad don Félix Asenjo, cuando al llegar frente al hotel de los señores Miguero, le pareció oír una detonación de arma de fuego.

Continuó su camino por el paseo central de la Isla, percibiendo ligeros lamentos al llegar al sitio donde se halla el busto de Cervantes.

Acercóse al lugar de donde partían los ayes, notando que un hombre yacía en el suelo.

Sin perder momento fué hasta el puente de Malatos y por el teléfono del establecimiento titulado «Punta Brava», avisó a la Guardia municipal lo que ocurría.

Mañana a las diez, el tercer Regimiento Montado de Artillería, para conmemorar la fiesta de su Patrona Santa Bárbara, asistirá en formación, con Estandarte a la Iglesia de San Nicolás, donde se dirá una misa.

El siguiente día se rezará otra por los artilleros fallecidos.

El citado Cuerpo en atención a los compañeros que se encuentran en campaña, no celebrará festejos de ninguna clase.

Únicamente se darán comidas extraordinarias a las tropas, reuniéndose los brigadas y sargentos en fraternal banquete.

Cura del estómago «El Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos».

¡¡INTERESANTE!! Léase el primer anuncio de cuarta plana.

Ostras

frescas superiores, de los mejores criaderos, se venden diariamente a peseta la docena, en el gran bar El Polo Artico.

Montado con todos los adelantos modernos. Café exquisito, se hace a la vista del público en el acto de pedirlo, con el aparato «Ideal perfeccionado». Refrescos espumosos de exquisito sabor y aroma, cervezas selectas y licores finos, de marcas acreditadas.

Plaza del Duque de la Victoria, número 17, (antes del Arzobispo).

NOVEDAD LITERARIA

Homenaje a Santa Teresa en su Centenario por Mella, Ricardo León, Condesa de Pardo Bazán Villalpessa, Concha Espina y otras treinta personalidades de nuestra literatura.

Profusamente ilustrado. Se vende en la Administración de este periódico al precio de 1'50 pesetas.

NOTAS UTILES

BOLETIN METEOROLÓGICO
Día 2.— Observaciones del Instituto provincial:
Barómetro:
A las ocho de la mañana 696'2.
A las cuatro de la tarde 694'8
Temperaturas:
Máxima a sol, 14'4.
Máxima a la sombra, 11'6
Mínima a la sombra, 4'0
Dirección del viento:
A las ocho de la mañana, S.
A las cuatro de la tarde, S.
MOVIMIENTO DEMOGRAFICO
Nacimientos
Francisco Javier Martínez Antón, Adoración Martín López, Constantina Duque Javier.
Defunciones
Isidoro Pedregal Ugarte, de 2 años Calzadas, 18.
Teresa Muro Isasi, de 7 meses, San Pedro y San Felices, 2.
Tecla Juez Pineda, de 25 años, Calera, 43.
Vicente Inclán García, de 69, San Pablo, 7.

Enseguida y acompañado el citado sargento de un guarda de Consumos y dos dependientes del establecimiento de referencia, regresó al sitio donde se hallaba el sujeto en cuestión, a quien interrogaron acerca de lo que le había ocurrido, contestándole, que se había dado un tiro.

El sargento Asenjo, recogió en efecto un pequeño revólver que había a su inmediación y entre los referidos trasladaron al herido a la Casa de Socorro.

Averiguaron en el trayecto que el que había intentado quitarse la vida era don Enrique León García, comandante de Caballería, con destino en el 11.º Depósito de Reserva, de 41 años de edad y de estado soltero.

En la Casa de Socorro fué asistido convenientemente, apreciándose una herida por arma de fuego situada en la fosa temporal derecha sin abertura de salida, siendo calificada de grave.

Con las debidas precauciones fué llevado en un coche al Hospital militar, donde hoy continuaba en grave estado.

En la Casa de Socorro personóse el Juzgado.

Ante el sacerdote don Luis Martiñez, hizo una detenida confesión el desdichado comandante.

Noticias

Queda abierto el pago de la mensualidad y material diurno del cuarto trimestre a los señores Maestros de quienes es habilitado don Antonio López Gutiérrez.

El plazo para cobrar termina el 18 del actual.

En la Casa de Socorro ha sido curado Pedro Carrera, de 10 años, de una herida contusa en la rodilla izquierda.

Los individuos que a continuación se expresan, deben presentarse en la Secretaría municipal a recoger documentos que les interesa:

Cecilio Domingo Martínez, Aureliano Ortiz Martínez, Gonzalo Santa María Juarrros, Nicanor Teodoro Martínez Gómez y Fausto Lara Ausín,

El día 1 del actual fué hallado muerto en la carretera de Melgar a Alar del Rey, en término de Sandoval de la Reina, el joven Esteban Martínez Fuente Urbel, de 21 años, soltero y vecino de dicho Melgar.

El cadáver se hallaba debajo del carro que guiaba, y éste volcado.

De las averiguaciones practicadas resulta que dicho sujeto había salido con dirección a Sotresgudo conduciendo un carro y a su regreso, volcó éste, sin duda por hallarse dormido el conductor y perder la dirección.

El Juzgado de Instrucción se personó en el lugar del suceso procediendo al levantamiento del cadáver.

Por la Alcaldía se anuncia vacante una plaza de auxiliar tercero segundo, en la Secretaría municipal.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes en el término de 30 días, que terminan a las doce del 4 del próximo Enero.

Las condiciones se hallan de manifiesto en la Casa Consistorial.

SERVICIO DE «EL CASTELLANO»

INFORMACION DE LA TARDE

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

MADRID, 3.—4 TARDE

De la guerra europea

Comunicado ruso

San Petersburgo.—Un comunicado oficial facilitado por el Estado Mayor ruso, dice:

En la noche del 1 al 2 del corriente, hacia las doce, algunas columnas de alemanes, muy compactas, atacaron fogosamente a las posiciones rusas del Norte de Lodz, siendo rechazadas.

En la región de Cracovia han entrado los rusos en Velitchka.

La batalla del Iser

Burdeos.—Siguen en el Norte los combates parciales sin resultado decisivo.

Los alemanes redoblan sus ataques y su artillería hace un verdadero derroche de municiones.

En todo el Norte y Oeste de Dixnuiden se pelea con encarnizamiento. Cuatro horas duró ayer un combate en aquél último punto, durante el cual se dieron varias cargas a la bayoneta.

Lampernisse, fué furiosamente bombardeada por los alemanes, causando grandes destrozos.

De Cluis comunican que los alemanes retiran grandes núcleos de fuerzas que combatían hasta ahora en el frente, y que las substituyen por nuevas fuerzas de refresco.

En todos los puertos belgas han reforzado la artillería y los guardan con escrupulo.

Los alemanes en su afán de hacer que retornen los fugitivos, conceden toda clase de beneficios y gracias a los belgas.

La intervención de Portugal

Lisboa.—La situación no se ha modificado. Se espera para muy en breve un cambio total de Ministerio. Los jefes políticos siguen sus conferencias; todos reconocen que la situación es muy grave y que es muy probable se repitan los sangrientos sucesos ocurridos aun hace pocos días. Amsterdam.—La prensa alemana ha acogido con frialdad la noticia de la intervención portuguesa. Los diarios hacen notar que Alemania jamás hizo daño alguno a Portugal, y que las noticias de haber entrado tropas germanas al Sur de Angola, son infundios. Alguna tropa fronteriza alemana, ha pasado la frontera portuguesa de Angola con objeto de adquirir ganado vacuno, pero nunca para ejercer un acto hostil. La prensa alemana indica que de intervenir Portugal su liquidación será segura. Alemania en caso de vencer, ocupará todas las colonias de aquélla, favoreciendo a la vez a la unidad española. Los citados periódicos suponen que España no solo debe fijarse en Gibraltar, sino en Portugal, que al fin es otra posesión británica en la Península Ibérica. Llama a la vez la atención que tan contrarios como son los políticos ingleses y franceses a la formación de una España grande, es de ventajosa la formación de la misma para la política alemana.

La insurrección del Transvaal

Maritz vuelve a luchar. Copenhague.—Por noticias radiotelegráficas, se sabe que la rebelión boer no comprende solamente el estado de Orange, sino que se ha extendido a Sur de esta antigua república. Fuerzas boers han pasado el río Orange por Colesberg. De Wet prosigue con gran éxito la guerra de guerrillas, que desconcierta a sus adversarios y los confunde: en uno de sus últimos combates apresó al coronel inglés Gronje con todas sus tropas, y luego obligó a rendirse un regimiento de caballería. Se espera que Inglaterra envíe grandes contingentes, y que la lucha más fuerte será en el Sur. Los boers dicen que para Navidad serán libres. Los que más agitación denotan contra los ingleses, son los jóvenes boers. En el Noroeste de la colonia del Cabo ha vuelto a aparecer el famoso coronel boer Maritz, que vuelve a las operaciones después de haberse curado de las heridas que recibió en el combate. Madrid 4'30

Consejo de ministros

Cerca de las doce de la mañana empezó el anunciado Consejo de Ministros en la Presidencia. El primero en llegar a las doce menos cinco, fué el presidente quien nos indicó que venía de despachar con el Monarca, con el que estuvo largo rato. Puso a la firma del Rey la jubilación del exgobernador señor Velasco. Cuando llegó el señor Bugallá nos acercamos para preguntarle de que tratarían en el Consejo. —Lo ignoro—nos contestó. Es posible que suscite la discusión sobre el proyecto de zonas neutrales. Si es así, no me importa porque voy bien preparado. Echagüe llevaba al Consejo un proyecto sobre la derogación de la ley de jurisdicciones. El marqués de Lema llevaba un expediente para que continúe con el carácter que ahora tiene de permanente y consultivo, la Junta de Organización judicial de Marruecos. Dos horas duró el Consejo. A las dos salieron los ministros. Dato fué el encargado de dar la nota y hacer el resumen de lo tratado. Empezó diciendo que Bugallá había dado cuenta del estudio que se hace de los asuntos de importancia que absorben el interés público: uno de los cuales son las zonas neutrales, de suma trascendencia. Habló también de la reforma de la ley de admisiones temporales y mociones de la compañía nacional de crédito. Continuó diciendo: vista la lentitud con que se lleva la discusión de pre-

supuestos, el Consejo acordó aplazar la deliberación de todos estos proyectos hasta que se voten definitivamente los presupuestos. Conseguido esto se cerrarán las Cortes y vendrán las vacaciones parlamentarias. Contra lo que algunos creen estas vacaciones serán brevísimas. El Gobierno se propone que durante todo Enero siga funcionando el Parlamento. Aprobóse en el Consejo el proyecto que presentó Echagüe sobre la derogación de la ley de Jurisdicciones. El próximo lunes se leerá al Senado. Se aprobaron también los siguientes créditos: Uno de 46.323 pesetas para suplementos. Otro de 80.000 del presupuesto de Gracia y Justicia para el pago de obligaciones eclesiásticas. Otro de 320.000 del presupuesto de Gobernación, para adquirir 16.000 revólvers con destino a la Benemérita. Otro de 187.323, para obligaciones eclesiásticas del año de 1913. Dos suplementos de 187.323, para igual atención en el año 1914. Madrid, 5'30

Nuevo catedrático

La «Gaceta» publica hoy un Real Decreto nombrando catedrático de Agricultura del Instituto de Burgos, a don Darío Monroy y Paz, que desempeñaba igual cargo en el de Albacete.

Senado

Se abre la sesión a las 3'30 de la tarde, bajo la presidencia del general Azcárraga. En el banco azul los ministros de Instrucción Pública y Fomento. Entrase en el orden del día. El señor García Molinas apoya una proposición referente a la construcción de hoteles, fundándose en las facilidades é importancia que se debe dar a cuanto signifique fomento del turismo en España. El ministro promete acceder a lo propuesto. Vótase a continuación definitivamente el proyecto de ley sobre amnistía de los procesados por delitos político-sociales. Queda aprobado el proyecto sobre sales potásicas. El conde de Torreanaz lee artículo 11 del Reglamento, tal como se ha redactado últimamente. Cortázar agradece esta modificación. (Sigue la sesión).

Congreso

Se abre a las tres, bajo la presidencia del señor Besada. En el banco azul Sánchez Guerra y el marqués de Lema. Desanimación. Se aprueba el acta de la sesión anterior. Como quiera que no está presente ninguno de los quince diputados que tenía pedida la palabra, para hacer varios ruegos y preguntas, se pone a discusión el proyecto sobre higiene y salubridad de Madrid. Interviene el señor Padrás, defendiendo la gestión de los concejales del Ayuntamiento de Madrid, los cuales, dice, hicieron cuanto estuvo de su parte, en materia de higiene, logrando con sus medidas el decrecimiento de la mortalidad en Madrid. El señor Nicolau se ocupa extensamente del estado y calidad de las aguas potables. Sigue la sesión.

Las zonas neutrales

Han visitado al Rey los diputados catalanes señores Ferrer, Vidal, Junoy y Sedó, tratando de las zonas neutras. Los alemanes rompen el cerco. Roma.—«La Tribuna» acaba de recibir un despacho urgente, en el que le dicen que la pasada noche y después de un furioso combate, en el que intervinieron las tropas enviadas de auxilio, los alemanes consiguieron derrotar a los rusos y romper el cerco que aprisionaba a dos cuerpos de Ejército. El cerco fué roto entre Lodz y Lubau. Los alemanes tuvieron grandes pérdidas, así como los moscovitas.

Bolsa

	Día 2	Día 3
MADRID		
Interior contado	71'25	71'15
Id. fin de mes	00'00	00'00
Fin próximo	00'00	00'00
Amortizable	91'10	91'25
Nuevo amortizable	86'00	85'00
Banco de España	451'00	450'00
Tabacos	266'00	268'00
Banco Hipotecario	00'00	00'00
Banco Hispano americano	00'00	00'00
Obligaciones azucareras	00'00	00'00
Azucareras preferentes	00'00	00'00
Id. ordinarias	13'00	13'00
Cambios sobre París	103'90	103'90
Id. Londres	25'88	25'92
Cédulas	00'00	87'00
BARCELONA		
Interior fin próximo	00'00	00'00
Norte	00'00	00'00
Alicante	00'00	00'00
PARÍS		
Exterior	00'00	00'00
Norte	000'00	000'00
Alicante	000'00	000'00

Banco de Burgos

Su situación el 30 de Noviembre de 1914

ACTIVO		PTAS.	Cts.
Accionistas		2.400.000	
Caja		349.452'97	
Inmueble		214.000	
Muebles y enseres		7.750	
Constitución é instalación		23.530	
Gastos generales		20.491'72	
Efectos en cartera		1.417.784'26	
Valores en poder de correspondientes		1.837.259'84	
Corresponsales deudores		133.593'28	
Créditos é garantizados		1.725.519'41	
Cupones adquiridos		1.953'10	
Cupones y amortizaciones al cobro		1.303'66	
Diversos deudores		14.097'26	
		8.146.735'50	
NOMINALES			
Depósitos de todas clases		25.464.783'40	
Valores de comitentes en poder de corresponsales		261.850	
		33.873.368'90	
PASIVO			
Capital		3.000.000	
Reserva obligatoria		60.000	
Reserva voluntaria		284.000	
Cuentas corrientes		708.664'05	
Caja de Ahorros		2.376.574'99	
Imposiciones		1.193.228'83	
Corresponsales acreedores		100.949'33	
Efectos a pagar		25.500'68	
Acreedores por cupones y amortizaciones		53.830'99	
Diversos acreedores		280.741'09	
Dividendos activos por pagar		1.884	
Beneficios		61.361'54	
		8.146.735'50	
DEPOSITANTES DE VALORES			
En custodia	21.188.108'40		
En garantía	4.138.850		25.464.783'40
Necesarios	137.825		
Acreedores por valores en poder de corresponsales		261.850	
		33.873.368'90	

El contador, Ignacio Casas.—El director gerente, Cecilio Angulo.—V.º B.º.—El presidente de turno, Bernardo Porres.

Importante para el público

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a Burgos, hospedándose en el Hotel Universal, donde permanecerá solamente el martes, 8 del actual, para que puedan consultarle todos los herniados, hombres, mujeres y niños que deseen curarse, el reputado ortopedista de Barcelona don Luis G. Torrent, autor de los acreditados braqueros CUADRUPLE y TRIPLE REGULADOR, que tantas curaciones de hernias han realizado, y de los cuales hacen constante recomendación los más eminentes médicos, convencidos de que real y positivamente, aventajan en mucho a los demás sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos braqueros, no se cura con ningún otro; pues nadie, absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent, de Barcelona. Los braqueros de la casa Torrent, no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos, sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada. Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano. Consultad, pues, sin pérdida de tiempo, a dicho especialista. No dejéis de visitarle, y tened presente que se hallará en Burgos el día 8 en el Hotel Universal, (antes Monin); en Logroño el 6, en el Hotel París; en Haro el 7, en la fonda La Adela; en Valladolid el 9, en el Hotel Universal, y en Palencia el 10, en el Hotel Central. Los que no aprovechen estos días, tendrán que dirigirse a su consultorio en Barcelona, Unión, 13.

Isidro Plaza

COMERCIANTE BANQUERO y CAMBIANTE DE MONEDAS Isla, 5.—BURGOS

CASA FUNDADA EN EL AÑO DE 1855

Esta casa, la más antigua de esta ciudad en operaciones de Banca y Bolsa, ha establecido un servicio especial y muy económico para la compra y venta al contado de toda clase de valores del Estado, entregando los títulos en el acto.

Se encarga también de hacerlo en comisión en las Bolsas españolas y extranjeras de valores del Estado, Corporaciones y Sociedades.

Giros sobre todas las provincias y pueblos de importancia; descuentos, compra de toda clase de cupones, billetes y monedas de oro españolas y extranjeras.

Cuentas corrientes y préstamos con valores.

Se admiten depósitos en metálico y valores sin cobrar derechos por custodia.

Préstamos hipotecarios.

Horas de oficina de nueve a dos y de cuatro a siete.

CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO

Dr. Gaspar y Soler

Exmédico de la Beneficencia municipal de Madrid, médico primero del Cuerpo de Sanidad militar.

Horas de dos a cuatro.

LAIN-CALVO, 10, 2.º

CONSULTA DE CIRUGIA GENERAL DEL

Doctor Arangüena

DEL INSTITUTO RUBIO

Jefe de la Clínica de Cirugía general del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce.—Consulta de once a una.

PLAZA DE LA LIBERTAD, 5, 1.º

BANCO DE BURGOS

FUNDADO EN 1900

CAPITAL Y RESERVAS: PTAS. 3.332.000

Compra y venta de valores del Estado entregando los títulos en el acto.

Compra y venta en comisión de toda clase de valores en condiciones excepcionalmente económicas.

Compra y venta de toda clase de monedas de oro y billetes.

Depósito de valores sin cobrar derechos de custodia.

Depósitos en metálico, abonándose por ellos intereses a razón de 2, 2½ y 3 por 100 al año, según los plazos.

Cuentas corrientes en pesetas y monedas extranjeras, giros, descuentos y préstamos créditos y en general todas las operaciones bancarias.

Doctor C. Urraca

OCULISTA

Consulta de once a una. Gratis a los pobres.

Lain-Calvo, núm. 18

¡NO MAS SABAÑONES!

El que sufre esta dolencia es porque quiere. Usando el infalible

BÁLSAMO TROPICAL

del Doctor Cuedra, desaparecen en 48 horas evitando su ulceración. Calma en el acto el picor y dolor que tanto molestan.

Frasco, 75 céntimos

En Burgos: Farmacia y Droguería de don Justo Martiáez, Plaza Mayor. Brivesca: Manuel Marroquin y farmacias principales.

A. Santa Olalla

OCULISTA

Consulta de 11 a 1. Gratis a los pobres

Plaza del Duque de la Victoria (antes del Arzobispo), 19, principal derecha.

Buen local

propio para establecimiento industrial, se arrienda donde hoy se encuentra el Bar de la Paloma.

Informes, en el mismo.

PROFESOR DE IDIOMAS Y CIENCIAS FÍSICO-MATEMÁTICAS

D. FORTUNATO HERNANDO GARCÍA

Resultados excelentes en el último curso. Preparación completa para el bachillerato, magisterio elemental y superior, carreras militares, Aduanas, Correos y Telégrafos. Clases a domicilio.

Informes: SANTA CLARA, 8, 2.º

¡Labradores! ¡Ganaderos!

obtendréis enorme ganancia si dais a vuestro ganado

¡¡ VITAL YER !!

Energía, vigoriza, mejora razas. Gasto insignificante, efectos visibles inmediatos en toda clase de animales.

Cid, 7 y 9, tienda.—Burgos

Mercado de cereales

BURGOS 3.

La entrada ha sido de 1500 fanegas. Trigo mocho a 13 pesetas fanega. Idem rojo a 12,75 pesetas fanega. Alaga a 13,25 pesetas fanega. Centeno a 9 pesetas fanega. Cebada a 7 pesetas fanega. Avena a 4,25 pesetas fanega. Yeros a 9,25 pesetas fanega. Lentejas a 25 pesetas fanega. Esparseta a 6 pesetas fanega. Titos a 8 ptas. fanega. Garbanos a 35 pesetas fanega. Algarrobas a 9 ptas. fanega. Alholvas a 7,50 pesetas fanega. Patatas a 1,25 pesetas arroba. Tendencia sostenida.

VALLADOLID 2.

Mercado del Canal.—La entrada en el mercado de hoy fué de 100 fanegas de trigo cotizándose a 53 reales una. Tendencia firme.

Mercado del Arco.—La entrada en el mercado de hoy fué de 100 fanegas de trigo a 53 reales una.

Peñafiel 2.—La entrada en este mercado fué de 100 fanegas a 53 reales. Los demás granos se cotizan como sigue: Centeno a 37. Cebada a 27. Yeros a 36. Avena a 17.

Ornamentos de Iglesia y trajes talares

MONZON Y MUZAS

Candeleros, Candelabros, Cálices, Copones, Custodias, Lámparas, etc. Imágenes de escultura y de madera artificial indistinguible. Gran surtido en Damascos, Brocateles, Lampas y Satines con metal y oro fino. Confección especial de esta casa en los TRAJES TALARES.

ESTACION, 7.—VITORIA

ASOCIACION DE PROPIETARIOS DE BURGOS

Las responsabilidades pecuniarias que la Ley de accidentes del trabajo impone a los propietarios, por las lesiones que sus operarios puedan sufrir en la construcción, reparación y conservación de edificios, comprendiendo los trabajos de albañilería y todos sus anexos, carpintería, cerrajería, corte de piedras, pintura, etc., a virtud de cuya disposición, y dentro de un desgraciado caso, puede verse alguno de aquellos, sujeto al pago de una indemnización, que podría ascender a una cantidad mayor todavía que la equivalente al jornal que habría de devengar el lesionado durante dos años y medio, ha movido a la Junta directiva de esta Asociación (creyendo prestar con ello un buen servicio a los señores asociados) a contratar con la acreditada compañía aseguradora LA VASCO-NAVARRA, de Pamplona, cuyo delegado en Burgos es don Juan L. Manrique, el seguro voluntario de los propietarios que quieran sustraerse a dicha responsabilidad, mediante el pago de una prima anual de tres pesetas, por cada edificio de menos de cien metros cuadrados de superficie; cinco de ciento a trescientos, y seis pesetas con cincuenta céntimos, de trescientos en adelante: con lo cual queda asegurado el propietario con respecto a todos los operarios que en cada casa trabajasen para la conservación, reparación, embellecimiento y mejora del edificio. Lo cual se hace público advirtiendo que los señores asociados que quieran asegurarse, pueden pasar aviso al domicilio de la Asociación, calle de Lain Calvo, número 20.—LA JUNTA.

CAMAS Y MUEBLES

Modelos especiales

LOS MÁS MODERNOS

LOS MÁS ELEGANTES

LOS MÁS SÓLIDOS

LOS MÁS BARATOS

Siempre grandes existencias. Elegantísimas camas con muelle desde 25 pesetas.

Encontrareis siempre en "LA GRAN BRETAÑA"

Al contado y a plazos

Géneros garantizados

Calle de Vitoria 22 y 24, frente al cuartel de Caballería y próximo al «Diario de Burgos»

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Imposiciones desde una peseta, al 3 por 100 anual, pagándose los reintegros en el acto.

Empeños sobre alhajas, ropas y otros efectos al 6 por 100 anual.

Préstamos gremiales sobre fianzas, hipotecas ó valores al 5 por 100 anual.

Aprobados por el Gobierno

GRANDES FACILIDADES :: SOLIDA GARANTÍA :: RESERVA ABSOLUTA

Horas de oficina: Días laborables, de 10 a 12 y de 6 a 8. Días festivos, de 11 a 12.

Círculo Católico de Obreros.—Concepción, 28, primer piso

FÁBRICA DE CHOCOLATES

BALDOMERO QUINTANILLA

Habiendo recibido esta casa una importante partida de cacao, ofrece al público en general los chocolates que elabora, en inmejorables condiciones. Se hacen grandes rebajas a los expendedores.

Sombrerería, 15.—Burgos

COLEGIO DE LOS SS. CORAZONES

dirigido por HH. Maristas :: Concepción, 16 y 18, Burgos

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA, IDIOMAS Y CONTABILIDAD

ADMITE INTERNOS, MEDIOPENSIONISTAS Y EXTERNOS

PIDASE LA MEMORIA DEL COLEGIO

INTERESANTE

En el comercio de A. Eustasio de la Fuente, Grabador y Optico pueden adquirir por un módico precio, un aparato sencillo y económico de un nuevo sistema adaptable a la medida, que cura las hernias ó evita las molestias que estas ocasionan. No se cobra el importe hasta después de probado el aparato y que el interesado ó un médico de su confianza, den su conformidad. NOTA.—Visto los excelentes resultados obtenidos, se ha pedido y conseguido privilegio de invención, patente número 44.639.

ESPOLON, NÚMEROS 8 y 10

